

EL AMERICANISMO EN GRANADA (1970-1989)

POR

MIGUEL MOLINA MARTINEZ

Universidad de Granada

Las dos décadas transcurridas desde la creación en el seno de la Universidad de Granada de la primera agregación de Historia de América hasta hoy contemplan un desarrollo sin precedentes en el campo de los estudios americanistas. El notable esfuerzo realizado desde la Universidad ha sido secundado por otras instituciones granadinas como la Diputación y el Ayuntamiento. La proximidad geográfica de la ciudad de Santa Fe, estrechamente vinculada al Descubrimiento de América, ha incentivado todavía más la investigación sirviendo unas veces como referencia histórica y otras como escenario de reuniones científicas de carácter americanista. Esta comunicación pretende ofrecer una aproximación general a la producción americanista realizada en el ámbito granadino desde comienzos de la década de los 70.

Con anterioridad a esa fecha muy poco merece digno de reseñarse. Habría que remontarse casi un siglo para encontrar una valiosa aportación a la Historia de América por parte del erudito local, Francisco de Paula Vallader. Se trata de su obra *Colón en Santa Fe y Granada*, publicada en Granada en 1892 en plena conmemoración del IV Centenario y luego reeditada en México en 1924.

Por otro lado, Granada carece de los fondos documentales americanistas suficientes para desarrollar programas de investigación amplios y coherentes. En consecuencia, la mayor parte de los trabajos realizados se han cimentado sobre los legajos del Archivo General de Indias (Sevilla), el Archivo Histórico Nacional (Madrid) y los distintos repositorios americanos.

No obstante esta afirmación, existen ciertos fondos que permiten abordar aspectos parciales o puntuales. El Archivo de la Chancillería, con muchas deficiencias de catalogación, es sumamente útil para rastrear pleitos, hidalguías, fundación de capella-

nías, mayorazgos, etc. de personas relacionadas con América. Además brinda una excelente información sobre funcionarios que desde aquí fueron trasladados a Indias o viceversa (1).

La Biblioteca Universitaria, con más de 90.000 volúmenes, constituye otro centro de investigación sobresaliente. A la excelente colección de mapas de los siglos XVII y XVIII, debe añadirse un considerable número de obras de interés americanista que van desde la *Cosmographia* de Pedro de Apiano y el *Arte de la lengua guaraní* hasta la *Geografía del Mundo* de Pedro Murillo Velarde y la *Relación de Gobierno* del virrey Gil de Taboada y Lemos manuscrita.

No va a la zaga la impresionante biblioteca que los jesuitas poseen en la Facultad de Teología ni su archivo. Los fondos allí depositados permiten abundar en los temas relacionados con la evangelización y, de forma particular, en la actuación de la Compañía. En los últimos años se ha incorporado buena parte de la documentación perteneciente al que fuera segundo intendente de Caracas, Francisco de Saavedra, constituyendo el llamado «Fondo Saavedra» (2).

Un caso singular lo constituye el Archivo de la Abadía del Sacromonte. Fundada por el arzobispo Pedro Vaca de Castro, hijo del licenciado Vaca de Castro, virrey del Perú, guarda una espléndida documentación americanista referente, sobre todo, al gobierno de Vaca de Castro en tierras peruanas y las guerras civiles (3). Desgraciadamente su consulta sigue siendo imposible para el investigador debido a las precarias condiciones de todo tipo que soporta este centro.

Por su parte, el Archivo Municipal no ofrece mayor interés desde el punto de vista americanista a excepción de los expedientes relacionados con la recluta de soldados para la guerra de Cuba y los de la conmemoración del IV Centenario en Granada.

En su conjunto la labor investigadora desarrollada en Granada gira en torno a la Universidad. Por lo mismo, las grandes líneas de estudio presentan una estrecha correspondencia con la particular orientación temática propuesta por los titulares que sucesivamente han estado al frente del Departamento de Historia de

(1) Pilar NÚÑEZ ALONSO, "Fondos del Archivo de la Real Chancillería de Granada en relación con América" en *Documentos y Archivos de la colonización española*. Madrid, 1980, t. II, págs. 31-38.

(2) Miguel MOLINA MARTÍNEZ, "El Fondo Saavedra del Archivo de los jesuitas en Granada". *Archivo Hispalense* (Sevilla), 207-208 (1985), págs. 373-380.

(3) Vid. *Guía de Fuentes para la Historia de Ibero-América conservada en España*. Madrid, 1966, vol. I, págs. 539-544.

América. Conforme a este criterio, pueden establecer tres períodos que agotan prácticamente las dos décadas objeto de este trabajo:

1. La etapa inicial de creación y organización (1970-1975) estuvo bajo la dirección de la Dra. Lourdes Díaz-Trechuelo. El impulso dado a los estudios sobre Historia de Filipinas fue notorio, aunque no exclusivo durante aquellos cinco años.
2. La segunda etapa (1975-1982) de consolidación, estuvo marcada por el Dr. José Muñoz Pérez. La investigación se centró prioritariamente en los temas de historia minera colonial.
3. La tercera etapa (1983-1987), de expansión y proyección exterior, la dirigió el Dr. Ramón Serrera Contreras. A lo largo de estos años cuajó una nueva línea temática: el oriente venezolano durante el siglo XVIII.

En la actualidad perviven algunas de estas líneas (transferencias tecnológicas a la minería indiana, el oriente venezolano...) a las que se pretende incorporar otra sobre cuestiones demográficas y urbanísticas. Simultáneamente, desde un principio, cobraron gran fuerza los trabajos encaminados a poner de manifiesto las vinculaciones existentes entre Andalucía oriental y América. Investigación que hasta hoy, ha mostrado enorme dinamismo y consistencia.

1. ETAPA INICIAL (1970-1975)

La llegada en 1970 de la Dra. Díaz-Trechuelo como primera agregada de Historia de América marca el inicio del americanismo en Granada. Su primera actividad estuvo centrada en la organización del Seminario de Historia de América dentro del Departamento de Historia Contemporánea, dirigido en aquellas fechas por el Dr. Cepeda Adán. El Seminario gozó de relativa autonomía y progresivamente alcanzó la entidad e independencia suficientes como para adquirir la categoría de Departamento, hecho que se produjo en la etapa siguiente.

La orientación filipinista de este período respondía al constante interés de la Dra. Díaz-Trechuelo por fomentar el estudio de las islas Filipinas. La serie de memorias de licenciatura realizadas en esta línea tenían como objetivo preparar, con amplia base docu-

mental, un estudio histórico del archipiélago filipino en el siglo XVIII. La práctica ausencia de bibliografía sobre estos temas acrecentó el valor de tales monografías y con su publicación la Universidad de Granada respaldaba el esfuerzo realizado.

En primer lugar, aparecieron sendos volúmenes de Vicente Rodríguez García y Antonio F. García-Abásolo donde se analizaba la actuación de los gobernadores Gaspar Antonio de la Torre y fray Juan de Arechederra y Tovar, respectivamente, cubriendo un espacio temporal entre 1739 y 1750 (4). Más tarde fueron editados los trabajos de M.^a Teresa Martín Palma (5) y de M.^a Fernanda García de los Arcos (6) que ampliaban el conocimiento del archipiélago a la segunda mitad del XVIII.

También Cuba y México fueron objeto de atención en esta etapa. Así, la investigación de Francisco J. Fernández Segura sobre *Cinco años de ilustración en Cuba (1766-1771)* abordaba la labor de gobierno de Antonio M.^a Bucareli y Ursúa en la isla (7). Por otro lado, la de Manuel Ferrer Muñoz sobre la *Constitución de 1812 en Nueva España* utilizaba como fuente básica la interesante correspondencia de los Guadalupes con Morelos y el Diario de los Guadalupes. El título no reflejaba con exactitud el contenido de la obra que representa una importante contribución a la guerra de independencia mexicana.

2. ETAPA DE CONSOLIDACIÓN (1975-1982)

La vacante dejada por la Dra. Díaz-Trechuelo por acceso a una cátedra de Historia de América en Córdoba fue cubierta en octubre de 1975 por el Dr. Muñoz Pérez, procedente de la La Laguna. El cambio de titular quedó patente en la línea de investigación seguida. La historia de Filipinas dio paso a la historia minera colonial y terminó perfilándose como tema prioritario de esta etapa. Junto a ella se tocaron otros aspectos de historia social y económica del XVIII, muy del gusto del Dr. Muñoz Pérez.

(4) Vicente GARCÍA RODRÍGUEZ, *El gobierno de Don Gaspar de la Torre y Ayala en las islas Filipinas*. Granada, 1976; Antonio GARCÍA-ABÁSULO GONZÁLEZ, *El Gobierno en Filipinas del Ilmo. Sr. Don Fray Juan de Arechederra y Tovar, obispo de la Nueva Segovia*. Granada, 1976.

(5) M.^a Teresa MARTÍN PALMA, *El Consulado de Manila*. Granada, 1981.

(6) M.^a Fernanda GARCÍA DE LOS ARCOS, *La intendencia de Filipinas*. Granada, 1984.

(7) Francisco J. FERNÁNDEZ SEGURA, *Antonio M.^a Bucareli y Ursúa, gobernador de la isla de Cuba (1766-1771)*. Granada, 1981.

El programa de Historia Minera ahora diseñado tenía como objetivo básico profundizar en el conocimiento de la realidad minera colonial en toda su complejidad, atendiendo a múltiples factores: producción, cuantía de las remesas a la península, transferencias tecnológicas, desarrollo de la metalurgia en Indias, instituciones mineras, papel del minero en la vida social y política, fenómenos de poblamiento y de infraestructura, abastecimiento de los centros mineros, problemas de explotación, conservación y rendimiento de los mismos. La magnitud del proyecto y la heterogeneidad temática resultaron ser serios obstáculos para su materialización y en la práctica sólo una pequeña parte de lo propuesto ha llegado a su fin.

La idea fue concebida por el Dr. Muñoz Pérez al hilo de la celebración en León en 1970 del I Coloquio Internacional de Historia de la Minería, como parte de la contribución del comité español al VI Congreso Internacional de Minería. Para esta ocasión dirigió y coordinó un inventario de documentos de interés minero de las secciones de las Audiencias de Guatemala y de Lima del Archivo General de Indias (8). El objetivo de proseguir esta labor de catalogación con otras Audiencias indianas fue abandonado finalmente, así como la publicación de los Índices de los catálogos aparecidos.

Las memorias de licenciatura y tesis doctorales realizadas en esta etapa aparecen inscritas en dicha línea de investigación. De esta forma, tomaron cuerpo dos monografías. La mía propia sobre *El Real Tribunal de Minería de Lima, 1785-1821* (Sevilla, 1986) y la de M.^a Dolores Fuentes Bajo sobre *Projectismo y minería en Perú, 1775-1821*.

La primera abordaba el estudio del gremio de minería desde el punto de vista institucional, su problemática social, económica y tecnológica. El libro vino a cubrir el vacío historiográfico existente en este campo, tal como en fechas mucho más tempranas había supuesto la obra de Walter Howe para el caso novohispano (*The mining guild of New Spain and its Tribunal General, 1770-1821*. Cambridge, 1949). La segunda era una aproximación al sector minero peruano utilizando como documentación básica los proyectos sobre fomento de la minería, muy abundantes en el período acotado en la obra. Su originalidad está fundada en el

(8) *La minería hispana e iberoamericana. Contribución a su investigación histórica*, vol. VI: *Documentos existentes en el Archivo General de Indias, Sección de Guatemala*. León, 1970; vol. VIII (dos tomos): *Documentos existentes en el Archivo General de Indias, Sección de Lima*. León, 1974.

aprovechamiento exhaustivo de la literatura proyectista minera, cuyas bases teóricas ya había esbozado el Dr. Muñoz Pérez (9).

Junto a estas publicaciones aparecieron otras que incidían del mismo modo, en cuestiones mineras. La *Revista de Indias* publicó dos de estos trabajos. Uno, de carácter metodológico, sobre las posibilidades de investigación que brindaba la contabilidad del Tribunal de Minería de Lima en orden a un mejor conocimiento de la realidad no sólo económica, sino también social, política, etc. (10). Otro sobre la problemática del azogue y la situación en Huancavélica (producción, gestión estatal, aprovisionamiento de insumos...) de acuerdo con las ideas desarrolladas por los proyectistas de la época (11).

Diferentes aspectos todos ellos relacionados con esta línea de investigación han quedado plasmados en otras publicaciones periódicas nacionales y extranjeras (12).

Paralelamente el Dr. Muñoz dirigió algunos trabajos no relacionados con la minería. Tal fue la memoria de licenciatura de Galdón Conejo sobre Málaga y el libre comercio, de la que fue publicado un extracto en la *Revista de Indias* (13). También la monografía de Magdalena Guerrero en torno a la figura del arzobispo D. Bienvenido Monzón y su actuación en Santo Domingo y Granada (14).

Al margen de estas investigaciones, el Dr. Muñoz redactó una

(9) José MUÑOZ PÉREZ, «Los proyectos sobre España e Indias en el siglo XVIII: El proyectismo como género». *Revista de Estudios Políticos* (Madrid), 82 (1955).

(10) Miguel MOLINA MARTÍNEZ, «La contabilidad del Real Tribunal de Minería de Lima. Un estudio de método». *Revista de Indias* (Madrid), 153-154 (1978), págs. 593-615.

(11) M.^a Dolores FUENTES BAJO, «El azogue en las postrimerías del Perú colonial». *Revista de Indias* (Madrid), 177 (1986), págs. 75-99.

(12) Miguel MOLINA MARTÍNEZ, «La formación técnica del minero peruano y los proyectos de un Colegio de Minería». *Boletín del Instituto Riva-Agüero* (Lima), 11 (1981), págs. 125-146; id.: «El impacto del sistema de intendencias. La adaptación de las Ordenanzas de minería de Nueva España en Perú y Chile». *Revista del Instituto de H.^o del Derecho* (Buenos Aires), 26 (1981), págs. 93-117; id.: «Aspectos de la expedición Nordenflicht en Potosí». *Revista de Historia Boliviana* (Cochabamba), VI/1-2 1986, págs. 103-115; id.: «El minero como grupo social», en *Jornadas de Historiadores americanistas*. Granada, 1988, págs. 245-253.

M.^a Dolores FUENTES BAJO, «Las últimas manifestaciones del proyectismo en la minería peruana». *Historiografía y Bibliografía americanistas* (Sevilla), XXX, 1 (1986), págs. 3-32; id.: «Los problemas de la minería peruana colonial vistos por dos andaluces, 1785-1820» *Crónica Nova* (Granada), 16 (1988), págs. 67-78.

(13) M.^a Victoria GALDÓN CONEJO, «Pretensiones e intereses locales en pro de la habilitación de Málaga para el comercio libre con Indias (1776-1778)». *Revista de Indias* (Madrid), 171 (1983), págs. 183-202.

(14) Magdalena GUERRERO CANO, *Santo Domingo (1795-1864)*. Cádiz, 1988.

obra que condensaba muchas de sus opiniones sobre el americanismo y la Historia de América y que mereció el segundo galardón en la I edición de los Premios «Cultura Hispánica» (1979). Su título *Discurso y reflexiones en torno a la Comunidad Hispánica de naciones*. (Sevilla, 1982).

3. ETAPA DE EXPANSIÓN (1983-1987)

La presencia del Dr. Serrera Contreras en la Universidad de Granada marcó un nuevo rumbo en la investigación que hasta entonces se venía realizando. En esta etapa la línea prioritaria giró en torno al estudio de la región del oriente venezolano durante el siglo XVIII. La temática fue concretada en un proyecto de investigación titulado *La gobernación de Nueva Andalucía en el Oriente venezolano: Tierra, propiedad y geografía agraria en el siglo XVIII*, cuyo desarrollo fue financiado por la Junta de Andalucía.

Los objetivos marcados fueron los siguientes:

- a) Demografía y principales rasgos urbanísticos, sociales, religiosos y culturales de los centros de población españoles.
- b) Situación geográfica, económica y social de los pueblos de indios (misiones y doctrinas).
- c) Tenencia y propiedad de la tierra en las comunidades indígenas.
- d) Evolución de la agricultura, ganadería y comercio en la zona.

La Dra. Fuentes Bajo viene desde entonces trabajando en este campo sobre el que ya ha ofrecido algunas publicaciones relativas al urbanismo y a las manifestaciones religiosas de los pueblos del oriente venezolano (15). El estudio realizado sobre la morfología urbana de Cumaná y Barcelona arroja consecuencias interesantes sobre demografía, estructura social, cultura, etc. Otro

(15) M.^a Dolores FUENTES BAJO, "Dos modelos de desarrollo urbano en el Oriente venezolano: Santa Cruz de Cumaná y Barcelona". *Revista de Derecho Urbanístico* (Madrid), 103 (1987), págs. 83-117 y 104 (1987), págs. 79-116; id.: "El fenómeno religioso en las ciudades del Oriente venezolano, 1700-1810". *Boletín Americanista* (Barcelona) (en prensa). Id.: "Los problemas del Oriente venezolano y su reflejo en el convento franciscano de Cumaná" en *II Congreso Internacional sobre los franciscanos en el Nuevo Mundo* (en prensa). Id.: "La descripción de la provincia de Venezuela por Juan Díaz de la Calle". Suplemento del *Anuario de Estudios Americanos* (Sevilla), t. XLV (1988), págs. 17-77. Id. "Una institución benéfica venezolana: La casa de misericordia de Caracas, 1787-1797". *Chronica Nova* (Granada), 15 (1986-87) págs. 173-185.

tanto ocurre con el análisis de la actividad misionera, especialmente de los franciscanos.

Enmarcada en la misma temática, Antonio Laserna acaba de concluir su tesis doctoral con el título *Tierra, gobierno local y actividad misionera del oriente venezolano*. Se trata de un estudio sobre el funcionamiento y características de las comunidades indígenas de la gobernación de Cumaná, utilizando la información que brinda la visita de Luis Chávez y Mendoza a la región. El trabajo pone de relieve el carácter marginal de ese territorio dentro del Imperio español, analiza la extensión de las comunidades indígenas y profundiza en la configuración de áreas económicas de influencia y en el sistema organizativo de misiones y doctrinas con especial interés en el proceso de aculturación realizado.

La misma gobernación es objeto de estudio desde el punto de vista de la fiscalidad, estando en proceso de elaboración por parte de M.^a José Nestares de una monografía sobre la *Real Caja de Cumaná* que permitirá conocer con detalle el movimiento comercial de la zona y todo lo relacionado con el sistema tributario.

Esta línea de investigación, impulsada por el Dr. Serrera sigue manteniéndose en la actualidad como objetivo de investigación y en breve plazo brindara nuevas publicaciones.

4. ANDALUCÍA ORIENTAL Y AMÉRICA

El estudio de las relaciones entre Andalucía Oriental y América es una de las constantes mantenidas por el americanismo granadino. El fin de la Reconquista y la inmediata firma de las capitulaciones de Santa Fe representan el punto de partida de una serie de investigaciones tendentes a poner de relieve las influencias mutuas producidas desde entonces.

La etapa de la Dra. Díaz-Trechuelo produjo la primera gran monografía sobre este particular, debida a Antonio Garrido Aranda. Se trata del estudio del modelo eclesiástico implantado en el recién conquistado Reino de Granada y su adaptación al caso americano (16). No sólo el aspecto institucional, sino también las pautas de evangelización del morisco granadino y del indígena

(16) ANTONIO GARRIDO ARANDA, *La organización de la iglesia en el Reino de Granada y su proyección en Indias*. Siglo XVI. Sevilla, 1980.

americano presentaban muchos paralelismos que fueron debidamente expuestos.

Los aspectos demográficos han sido tratados, señalándose las peculiaridades del movimiento migratorio de la región (17). Lo mismo cabe decir de las cuestiones referidas a la defensa de la costa (18), la economía (19) o la cultura (20). La guerra de independencia (21), la guerra de Cuba (22), el IV Centenario (23) y la Exposición de 1929 (24) han merecido asimismo la atención del investigador. Respecto a la conquista, se ha editado un libro conmemorativo sobre Pedro de Mendoza (25).

La provincia de Jaén, tradicionalmente desvinculada de la temática americanista, ha sido objeto de estudio en los últimos años. Se enlaza, así, con la preocupación americanista de insignes personalidades de la cultura jiennense como Pedro Torres Lanzas, que fue director del Archivo General de Indias, o de Alfredo

(17) José Luis BAREA FERRER, "La emigración legal granadina a Indias en la segunda mitad del siglo XVII" en *I Jornadas de Andalucía y América*. Huelva, 1982, t. I, págs. 428-440; id.: "Granada y la emigración a Indias en el siglo XVI", en *II Jornadas de Andalucía y América*. Sevilla, 1984, t. I, págs. 160-195; Miguel MOLINA MARTÍNEZ, "La emigración de Guadix a América en el siglo XVI". *I Congreso de Historia*, Guadix, 1989.

(18) José Luis BAREA FERRER, *Urbanismo malagueño y su proyección en Indias*. Granada, 1987.

(19) Lourdes DÍAZ-TRECHUELO, "La Real Fábrica de lonas de Granada y el suministro a los correos marítimos de América", *I Congreso de Historia de Andalucía. Andalucía Moderna*. Córdoba, 1978, t. I, págs. 141-152. Miguel MOLINA MARTÍNEZ, "La Real Compañía de Granada para el comercio con Indias", *IV Jornadas de Andalucía y América*. Sevilla, 1985, t. I, págs. 235-249. id.: "La seda granadina y novohispana (Notas de un proyecto de investigación)", *II Jornadas de Historiadores americanistas*. Granada, 1989, págs. 267-275.

(20) Lourdes DÍAZ-TRECHUELO, "Españoles americanos en los Colegios Mayores del Sacromonte y de San Bartolomé y Santiago de la Universidad de Granada (Siglos XVIII-XIX)", *Quinto Congreso Internacional de Historia de América*. Lima, 1972, t. III, págs. 497-534. M.^a Dolores FUENTES BAJO, "Algunos datos sobre el granadino Sánchez del Aguila y su Academia de Derecho Índico", *I Jornadas de Andalucía y América*. Huelva, 1982, t. II, págs. 197-212.

(21) José Luis BAREA FERRER, "La independencia de América en la prensa granadina del primer tercio del siglo XIX", en *Del Antiguo al Nuevo Régimen. Estudios en homenaje al profesor Cepeda Adán*. Granada, 1986, págs. 109-133.

(22) Miguel MOLINA MARTÍNEZ, "Granada y la repatriación de soldados de Ultramar", *V Jornadas de Andalucía y América*. Sevilla, 1986, t. I, págs. 435-453. José Luis BAREA FERRER, "Granada y la guerra de Cuba a través del Defensor de Granada", *Ibidem*, págs. 479-505.

(23) Miguel MOLINA MARTÍNEZ, "Consideraciones en torno a la obra Colón en Santa Fe y Granada de Francisco De Paula Valladar". *Crónica Nova* (Granada), núm. 17 (1989).

(24) José Luis BAREA FERRER, "Granada y la Exposición Iberoamericana de 1929", *VI Jornadas de Andalucía y América*. Sevilla, 1987, t. I, págs. 131-162.

(25) Miguel MOLINA MARTÍNEZ y Francisco J. FERNÁNDEZ SEGURA, *El accitano Pedro de Mendoza y Luján, primer fundador de Buenos Aires*. Guadix, 1988.

Cazabán, fundador y director de la revista *Don Lope de Sosa*. En esta línea pueden citarse mi libro sobre *Jaén y el mundo Hispanoamericano* (Jaén, 1987) y el número monográfico que la revista jiennense *Codice* ha publicado con el título *Jaén y América* (Jaén, 1989) donde firman José A. Calderón Quijano, Luis Navarro García, Antonio García-Abásolo, Miguel Molina Martínez, entre otros.

En este contexto merecen especial significación las actividades culturales desarrolladas en torno a la ciudad de Santa Fe. La Fiesta de las Capitulaciones, institucionalizada desde 1980, sirve de marco a hermanamientos anuales entre esta ciudad y sus homónimas americanas y propicia publicaciones de diversa índole (26).

Por otro lado, desde 1987 se vienen celebrando en la misma ciudad las *Jornadas de Historiadores americanistas*, que acaban de cumplir su tercera edición y cuentan ya con dos volúmenes correspondientes a las Actas de las dos primeras reuniones (27).

En definitiva, la panorámica aquí esbozada deja entrever una intensa actividad americanista en Granada, no siempre correspondida con la infraestructura y disponibilidad de medios suficientes.

(26) *Testamento de Cristóbal Colón* (Edición facsímil). Introducción de Demetrio RAMOS. Granada, 1981. *Capitulaciones del almirante D. Cristóbal Colón* (Edición facsímil). Introducción de Federico UDINA MARTOREL, Granada, 1982. *Memorial de Zamora sobre las Indias* (Edición facsímil). Introducción de Demetrio RAMOS. Granada, 1982. *La carta de Colón sobre el descubrimiento* (Edición facsímil). Introducción de Demetrio RAMOS. Granada, 1982. *Capitulaciones de Santa Fe*. (Edición facsímil). Introducción de Miguel MOLINA. Granada, 1989. Demetrio RAMOS PÉREZ, *El descubrimiento humano de América*. Granada, 1982. Id.: *Las élites andaluzas ante el descubrimiento colombino*. Granada, 1983.

(27) *América: Hombre y sociedad* (Actas de las I Jornadas de Historiadores americanistas). Granada, 1988. *América: Encuentro y asimilación* (Actas de las II Jornadas de Historiadores americanistas). Granada, 1989.